
“拼酒闹剧”谁来制止？

近来，网上“拼酒”赛事愈演愈
烈，不断创下一次性喝酒的新纪录。

分析人士指出， 此类赛事不仅有害
于身体健康， 而且助长了民间拼酒
的不良习俗，应当予以制止。

民间拼酒行为，挑战认知极限
岁末年初，一些好事者举办“接

力拼酒”活动，并将其“豪饮”视频上
传网络。“

１

斤哥” 出现不到几天，就
相继出现了

３

斤哥、

４

斤哥、

５

斤哥；近
两天，贵州“

８

斤哥”的“横空出世”再
次刷新纪录。 看这势头，

８

斤的纪录
或许也会被打破。

不断刷新纪录的“

Ｎ

斤哥”，也在
挑战公众的认知极限。有人惊叹好汉
们的“海量”，也有不少人“佩服”其“用
生命拼酒娱乐大众”的“任性”和“无
谓”。不少网友直言，光看视频就“看
吐了”“看醉了”。网友“奔跑中的小毛
驴
１９９１

”说：“一次喝六斤水，我都喝
不了，更别说白酒，想想都可怕”。

网友“其乐杨羊”直呼：“这是拿
命在斗酒！”尽管有研究表明，适量

饮酒能够降低心血管疾病和某些癌
症的发生概率，但这个量非常微小，

绝非以“斤”计。

除了“

Ｎ

斤哥”的逆天“海量”，记
录刷新之“神速”亦让人咋舌。从“

１

斤哥”到“

８

斤哥”，只用了不到
１０

天
时间，差不多每天都有“更新”。贵州
民族大学传媒学院副院长李盛龙认
为，这“得益”于强大的自媒体。“中
国手机网民的数量已经突破

５

亿，自
己拍个视频很容易就能挂到网上，

其他人也可自由点击转载。”李盛龙
说，越独特怪异，越容易被放大、扩
撒。

明知酗酒伤身，为何以命相拼？

世界卫生组织一组数据显示，

全世界每年有
３００

万人因有害使用
酒精死亡，占所有死亡数的

５．９％

。在
中国， 每年有

１０

多万人死于酒精中
毒，占总死亡率的

１．３％

。

明知“酗酒伤身”“醉酒要命”，

为何仍有许多“善饮壮士”“嗜酒好
汉”选择“以命相拼”？记者梳理近日
网络疯传的“

Ｎ

斤哥”视频和相关报
道发现，拼酒“赛事”可能与商家故
意炒作、 好事者推波助澜以及不良
习俗的影响等因素有关。

有网友怀疑， 拼酒背后是部分
白酒商家的故意炒作。 还有媒体证
实贵州“

８

斤哥”的表演现场就在一
家品牌白酒的专卖店里。 无论有意
无意， 该白酒的广告效果已经出来
了。

贵州一位白酒经销商认为，白
酒产能过剩加上贯彻八项规定，给
酒企带来一定的竞争压力， 利用线
上渠道拓展营销渠道成为一种共
识，“接力拼酒” 不排除有人在利用
新媒体手段进行炒作。

跟之前的拼酒视频一样， 在“

８

斤哥诞生”的视频中，能多次听到围

观朋友的加油叫好。 针对视频中一
些“朋友”的加油助威，有网友调侃：

“神一样的胆量，猪一样的朋友”。

媒体的持续与关注成为“拼酒
闹剧”的一大推手。好未来教育领导
力学院常务副院长安秋明认为，网
友虽然认为拼酒不可取， 但也存在
“等着破纪录” 的心态。“‘

１

斤哥’出
现后，大家开始惯性地等待

２

斤哥、

３

斤哥，直到现在的
８

斤哥”。

媒体人士认为，在“拼酒闹剧”的
背后，除了商业炒作，还有文化陋习
的影响。“感情深一口闷，感情浅舔一
舔”， 喝酒的表现有时被当成一种考
验。在一些人看来，“善饮”是一种能
力，“海量”也是可以炫耀的资本。

加强法律约束，严查违规行为
“接力拼酒” 是一场荒唐的闹

剧，这里充满了参与者的盲目、围观
者的鼓噪、 商家的炒作和媒体的猎

奇， 这种闹剧应该打住……贵州民
族大学传媒学院副院长李盛龙认
为，媒体传播应当注意价值取向，自
觉抵制不良文化习俗。

专家分析， 对于商家的故意炒
作，新闻媒体应该进行判断，或者不
予转载，或者减少传播；网站、网民
也需要克服好奇和围观心理， 少关
注此类事件， 不关注本身就是一种
态度。

针对“接力拼酒”事件，监管部
门应该予以重视， 对涉嫌恶意炒作
的商家进行处罚；同时，对过量饮酒
的危害加大宣传力度， 引导酒文化
向理性回归。

“对于那些与‘

Ｎ

斤哥’同桌共饮
的朋友， 应当考虑自己可能承担的
法律责任。”贵阳慧歆律师事务所的
彭华峰律师认为， 如此超越极限的
饮酒容易引发人身伤害， 根据民法
通则、侵权责任法等法规，因共同饮
酒行为引发人身损害赔偿纠纷时，

大多数情况下饮酒人后果自负，如
果发生强迫性劝酒则共同饮酒人也
应承担相应的赔偿责任。

（新华社贵阳
１

月
４

日电）

哈尔滨大火５名牺牲战士被授予烈士称号

据新华社哈尔滨
１

月
５

日
电（记者梁书斌）记者

５

日从
黑龙江省公安厅了解到，

１

月
４

日， 公安部政治部批准在哈尔
滨“

１

·

２

”火灾抢险救援中光荣
牺牲的杨小伟、 侯宝森、 傅仁
超、张晓凯、赵子龙五名同志为

烈士， 并颁发献身国防金质纪
念章。

１

月
２

日
１３

时
１４

分，哈尔滨道
外区太古街

７２７

号日杂仓库发生
火灾。扑救过程中，共有

５

名消防
战士牺牲，

１３

名消防干部战士和
１

名保安不同程度受伤。

北京冬奥申委代表团启程

前往国际奥委会递交申办报告

新华社北京
１

月
５

日电（记者汪涌
林德韧）北京冬奥申委代表团

５

日启程
前往瑞士洛桑， 向国际奥委会递交
２０２２

年冬奥会的《申办报告》。

据北京冬奥申委新闻发言人介
绍，《申办报告》是北京申办

２０２２

年冬奥

会的重要法律文件，提交《申办报告》是
申办过程中的重要里程碑。《申办报告》

将提出申办城市向国际奥林匹克大家
庭所做的承诺，涉及北京联合张家口申
办
２０２２

年冬奥会的理念、愿景、场馆、赛
事组织、安保、媒体运行等内容和冬奥

会从筹办到举办的
１４

个方面。它也是国
际奥委会今年

３

月派出评估团前来考
察、

７

月
３１

日国际奥委会第
１２８

次全会投
票确定举办城市的重要依据。

据北京冬奥申委介绍， 北京冬奥
申委代表团此行由中国奥委会主席刘
鹏、北京冬奥申委主席王安顺率领。他
们将在瑞士洛桑当地时间

６

日向国际
奥委会递交申办报告， 之后与国际奥
委会举行相关工作会议。在此期间，国
际奥委会官方网站还将对北京冬奥申
委负责人进行专访。

1

月
5

日，宁
夏银川市羊年生
肖邮票销售点工
作人员展示羊年
生肖邮品（上
图）。一名集邮爱
好者展示刚刚购
得的生肖邮票
《乙未年》特种邮
票各色邮品（下
图）。

当日， 中国
邮政发行《乙未
年》特种邮票

1

套
1

枚，该套邮票是
中国邮政发行的
第三轮生肖邮票
的收官之作。

新华社记者
王鹏
张玉薇摄

让

今

天

的

审

判

经

得

住

历

史

的

检

验

１

月
５

日，赵志红故意杀人、强奸、抢劫、盗
窃一案在呼和浩特市中级人民法院审理。这
次庭审备受外界关注， 因为正是赵志红的供
述，对格吉勒图沉冤昭雪起了关键作用。

赵志红身上背负着多条命案。正因此，公众
期待赵志红案的审理能依法进行。事实上，赵志
红案和呼格吉勒图案在程序上并没有本质的联
系，并非宣布了呼格的无罪，就可以推定赵志红
在当年的女公厕案上就是真凶。 呼格被宣判无
罪，是因为事实不清、证据不足，如果法院最后
依法认定女厕案系赵志红所为，那么，就从事实
上完全否定了呼格吉勒图作案的可能， 可以更
直接地证明呼格吉勒图的无辜。退一步说，即便
由于证据原因，法院没有认定赵志红所为，也不
影响对呼格吉勒图案的改判。

这次开庭，是在休庭九年后再次开审。如果
说漫长的休庭是为了查明真相， 那么再次开庭，

就是司法机关在弄清其他案件后，将赵志红案应
该进行的司法程序继续下去。无论对于呼格吉勒
图，还是赵志红，法律都应当同样公平公正。

秉公审判、惩恶扬善，找到凶手、还原真相，

这都是人民所需要公正的一部分。真正的正义，

必须通过公正的法律手段和严格的法律程序。

公正是法治的生命线。司法公正对社会
公正具有重要的引领作用。 努力让人民群众在每一个司法案
件中感受到公平正义，这是全体人民共同的期待。人们相信，

在经历了呼格吉勒图案后，司法机关能够真正贯彻法治理念，

以事实为依据，以法律为准绳，让今天的审判经得住历史的检
验。

（新华社呼和浩特
１

月
５

日电）

□

华

夏

时

评

上海外滩踩踏事件重伤员减至６人 １人仍在抢救

据新华社上海
１

月
５

日电
（记者仇逸） 上海市卫生计
生委新闻发言人邬惊雷表示：截
至
５

日上午
１１

点，上海外滩拥挤踩

踏事件伤员中已有
２７

人经诊治后
出院，

２２

人继续在院治疗， 重伤
员减至

６

人， 其中
１

人生命体征
尚不平稳，仍在积极抢救之中。

武汉铁路警方捣毁一制贩假火车票窝点

1

月
5

日，民警在清点空白车票。

当日，武汉铁路警方对外宣布，经过缜密侦查，成功
捣毁一家族式制贩假火车票窝点， 共查获伪造火车票

18

张、空白火车票
6005

张、废旧火车票
275

张、伪造的发票专
用章

30

个等，以及电脑、打印机等一批作案工具。武铁警
方表示，春运临近，警方将加大力度，打击涉及票证的各
类不法行为。 新华社记者程敏摄

郑州机动车10年增长200余万辆

1

月
5

日，车辆在郑州市金水区花园路上行驶。

记者从郑州市交警支队了解到，截至
2014

年底，郑州
市机动车保有量为

278

万余辆，其中郑州市区
154

万余辆，

2014

年新增机动车
42

万余辆。

据介绍，从
2005

年年初到
2014

年年底，郑州市机动车
保有量从

76

万辆增至
278

万余辆，

10

年增长了
200

余万辆。

新华社记者李博摄

“南水进京”运行平稳

累计调水近１０００万立方米

据新华社北京
１

月
５

日电
（记者魏梦佳）记者从北京市
南水北调办获悉， 江水进京一
周多来， 南水北调通水运行平
稳、安全。截至

５

日，累计入京水
量达

９９７.９６

万立方米，

７０％

来
水用于城市生活用水。

北京市南水北调办有关负
责人介绍， 自

２０１４

年
１２

月
２７

日
南水北调来水正式进京以来，

调水运行整体平稳、安全。截至
５

日，累计入京水量达
９９７.９６

万
立方米，入京流量为

１３

立方米
／

秒，自来水三厂、九厂、郭公庄
水厂、城子水厂、田村山水厂及

长辛店水厂市内
６

座水厂取水
约占南水北调来水

７０％

。

据悉， 目前北京正按照水
利部批准的供水计划进行接水
和供水，

７０％

来水用于城市生
活用水。通水初期，还将根据用
水实际情况进行调整， 并做好
来水调蓄工作。

南水北调中线工程于
２０１４

年
１２

月
１２

日正式通水。 中线工程南
起丹江口水库，经河南、河北，自流
至北京， 一期年均调水

９５

亿立方
米。 北京计划从

２０１４

年底至
２０１５

年
１０

月调水
８.１８

亿立方米，在
通水首年达到分配水量的

７７％

。

黄河滩区移民试点工作启动

125万人口有望彻底脱贫
据新华社郑州

1

月
5

日电
（记者张兴军） 记者

5

日从河
南省政府获悉， 涉及黄河滩区
125

万多常住人口迁建试点工
作进入全面实施阶段， 这将不
仅有望让百万居民从根本上脱
贫致富， 也将有助于解除黄河
下游防洪保安的心腹之患。

河南黄河下游滩区目前居
住着

125.4

万常驻居民，已成为黄
河下游防洪保安的心腹之患，也
是河南最为集中连片的贫困带。

据黄河河南河务局有关负

责人介绍，本次迁建试点工作的
全面实施，将对河南黄河治理工
作产生深远影响：将从根本上保
障河南黄河下游滩区防洪安全，

减轻黄河下游防洪压力，减少洪
水造成的灾情发生；将对黄河河
道健康发展产生积极影响，有利
于进一步发挥滩区在河道演变
中的功能作用，为进一步完善黄
河下游防洪体系创造条件；将有
效改善滩区发展环境，优化滩区
经济结构，从根本上实现滩区群
众脱贫致富。
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我的城市，怎么给我安全感？

佛山、上海、哈尔滨，

３

天，

３

座伤城。

爆炸、踩踏、大火，

３

起事故，

５９

条生
命……

城，越来越大。人，越来越多。功能，越来
越复杂。隐患，越来越让人忧心。

我的城市，怎么给我安全感？

知我者，谓我心忧
城市在膨胀，公共卫生、基础设施、商品

供应、社会稳定、疾病防控、通讯、环境……任
何一方面出问题，都可能威胁到公共安全：公
交工具变成“夺命的铁盒子”、高层楼宇成为
“高耸的火患”、 老旧电梯变成“吃人的跳楼
机”、公共管道成为“脆弱的生命线”，更不用
说工厂里那些“会爆炸的粉末”。

上海美国问题研究所所长胡华认为，和
国际同“体量”城市一样，北上广这样的大型
城市容易发生重大事故的场所有三类： 一是
公共交通工具、站点及换乘枢纽；二是标志性
建筑及高层楼宇；三是加油站等易燃易爆点。

除了传统的火车站、 机场等人流量较大
的交通枢纽，新的风险点是地铁和邮轮。

上海地铁目前日旅客输送量超过
９００

万
人次，一些站点与商业设施相连，拥挤现象时
常出现。而随着邮轮不断大型化，一艘邮轮的
游客可超过

２０００

人， 一旦出事， 就是又一个
“泰坦尼克”。

楼宇经济也是国内大型城市发展的一个
显著特征。胡华说，目前个别大城市

１５

层以上
的高层建筑已超过美国总和。 而高层建筑的
安全管理，包括消防、疏散等都有新要求，我
们的经验相对不足。

上海市反恐研究中心副主任顾定国指
出，当前引发安全事故的因素也日趋多元。一
次航班大面积延误， 一起生产事故都可能成
为导火索。

探症结，让我心惊
深层次看，重事后轻事前、管理部门联动

少、社会参与弱、公共投入不足是症结所在。

其一，事前轻排查。

记者发现， 公共安全隐患的“不定时炸
弹”就隐藏在我们身边。火车站人流量巨大，

大部分出入口却常年紧锁；商场，多个消防通
道被柜台挡住；道路边，深达半米甚至一米的
沟渠没有任何警告……

“此前我曾到大连石化同类的企业调研，

其油罐离居民区很近。 而当我询问这是否合
规时，却被反问，你有权利过问吗？”华东师范
大学中国现代城市研究中心主任宁越敏说，

规范不是没有， 建筑和厂房在设计时达到甚
至超过消防要求，但使用后却“只开一扇门”。

其二，管理缺联动。

上海社科院城市与人口发展研究所所长
郁鸿胜认为， 目前城市公共安全仍然是以分
部门、分灾种的条块式管理模式为主，城市公
共安全工作被人为分割。

但由于缺乏有机衔接， 监管部门没有真
正实现人员、资源、信息等充分共享和统一调
配，无法形成畅通的常态工作联动机制。一些
专业部门甚至各自为战，互相扯皮，导致公共
安全资源严重浪费。

其三，社会少参与。

宁越敏说，由于政府大包大揽在前，缺乏
社会团体这一民众与政府的中间层和缓冲
器，一旦安全事故发生，民众会惯性地将监管
部门放在对立面， 这对政府公信力将产生很
大杀伤。事实上，社区志愿者和非政府组织是
城市公共安全治理过程中不可或缺的力量。

其四，投入嫌不足。据介绍，发达国家安
全投入一般较多，而我国安全投入不足，有些
城市救灾设施和装备落后。

有网民评论， 一些地方舍得花钱搞标志性
工程，却舍不得花钱买安全；企业主舍得花钱扩

大生产，却舍不得花钱保障职工健康和安全。

专家认为，公共安全管理不能再“只开一
扇门”，而应形成精细化、多维度体系，形成联
动机制，吸纳社会力量，将每一个隐患都作为
“天大的小事”来排查。

我的城，给我心安
专家认为， 城市安全管理的水平往往随

着新问题不断出现而总结提升， 在吸取事故
教训、借鉴国外经验基础上，防止同类事故发
生至关重要。

首先，工作要细致周全。

上海社科院副教授李立凡认为， 城市安
全管理是个不断细化和深入的工作，比如，在
荷兰就有针对女性特点建议女性不走高速快
车道的特殊管理规范， 我们的城市安全管理
还是相对粗放。 如老旧社区的消防设施、通
道；学校、社区不安全因素的排摸等都需要把
工作做在前面。

其次，管理要信息化控制。

对密集人流的管理， 上海交通大学城市

科学研究院院长刘士林认为， 可利用信息技
术划定网格单元， 当单元内单位人口密度超
限时发出预警， 并通过现代手段及时提示风
险；在热门的景点安装人流探测器，利用历史
记录控制流量，指挥中心随时调度安保力量。

处置重大安全事故，需建立陆上、水上、

空中的立体救援体系。专家认为，立体救援能
力提升有赖于公共服务整体水平提高， 功夫
需下在平时，加强立体救援的基础工作。

第三，在演练中培训公众。

专家告诉记者， 不少公众存在“和平麻
痹”心理，尽管很多城市都有针对公共安全事
件的应急预案和培训安排， 但有些预案的可
操作性不强，即使有效的预案，也不能停留在
纸面上，需在演练中磨合完善。

专家指出， 此前我们多是灾难推动型工
作模式，先发生灾难、造成伤亡后，才会开展
针对性的安全教育。应该在教育、媒体传播中
加强安全教育宣传， 让公众事先了解可能遇
到的危险，并学会有效的安全处置。

（新华社上海
１

月
４

日电）

□

新华社记者贾远琨周琳王蔚

城市在膨胀，公共卫生、基础设
施、商品供应、社会稳定、疾病防控、

通讯、 环境……任何一方面出问题，

都可能威胁到公共安全：公交工具变
成“夺命的铁盒子”、 高层楼宇成为
“高耸的火患”、老旧电梯变成“吃人
的跳楼机”、公共管道成为“脆弱的生
命线”，更不用说工厂里那些“会爆炸
的粉末”。

新华社发商海春作

安之忧
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□

新华社记者陈磊张丽娜

□

新华社记者潘德鑫


